

Presentación

El número 8 de la Revista Panameña de Ciencias Sociales, correspondiente al año 2024 – 2025, lo hemos dedicado al tema *Minería y Extractivismo*. La elección temática vino marcada por las extraordinarias movilizaciones masivas producidas en Panamá entre octubre y noviembre de 2023 que protestaban contra un contrato minero para la extracción de cobre y oro en favor de una transnacional canadiense.

El vuelco de la población panameña, especialmente de la juventud, opinando y saliendo a la calle sobre el extractivismo minero y sus consecuencias ambientales y sociales, constituye una evidencia de cuánto ha avanzado la conciencia ciudadana en cuanto a estos temas. Las presentes generaciones se preocupan por el mundo en que están viviendo y el que legarán a sus descendientes.

La preocupación va más allá que un caso particular como el sucedido en Panamá, puesto que el extractivismo está estrechamente vinculado al modelo socioeconómico que prevalece a nivel mundial, una globalización neoliberal marcada por la industrialización y el alto consumo. Lo avanzado por la sociedad panameña de 2023 es apenas un grano de arena respecto a los grandes retos que tiene la humanidad para salvarse a sí misma y al planeta de un modelo de vida que nos está destruyendo.

Dentro de la gama de artículos que hemos recibido, destaca la “Historia de la minería en Veraguas”, del profesor Sebastián Aguilar. Pese a que su extensión, que excede los límites habitualmente establecidos por nuestra revista, lo hemos publicado como un ensayo especial, dada la importancia y actualidad de su temática.

En el mismo sentido apuntan los artículos de nuestra colega Lollalty Moreno de Cuvillier, el artículo colectivo de Martha Rincón, Rubén Jáuregui, *et. al.*, el de Danielis Gallego, *et. al.*, el de José M. Pereira y Elías Camaño. Así como la reseña del libro *Iriria*, presentada por Giovanni Beluche V.

Dedicamos una sección especial a los prolegómenos de lo que será el Centenario de la Revolución Dule de 1925 en Panamá, con dos artículos de conocidos docentes e intelectuales gunas: Bernal Castillo y Artinelio Hernández. Culminamos con una sección literaria a cargo de Lázara Cruz y Dunia Reyes.

Deseamos que la presente edición de la Revista Panameña de Ciencias Sociales sea provechosa a nuestros lectores y que contribuya a la acción ciudadana consciente para salvar al planeta y a la humanidad.

Olmedo Beluche
Director